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文体新闻 体育

王霜接班人来了？4比2，前天在女足

东亚杯第二轮比赛中，中国女足战胜中国

台北队，取得首场胜利。本场比赛，司职中

锋的小将邵子钦梅开二度，连续两场比赛

已经打入3球，她的出色表现让人看到了中

国女足新一代前锋的崛起。

22岁的邵子钦效力于江苏女足，身高

1.80米的她也是女足赛场少见的高中锋，

2022年就曾入选中国女足成年国家队集训

名单。中国女足无缘巴黎奥运会后，新帅

米利西奇上任，球队阵容更新换代，邵子钦

由边缘人物变成了球队主力，进入2025年

后她更是成为新一代国脚中进步最快的球

员之一。今年4月的重庆永川国际女足锦

标赛，邵子钦再一次展现了自己作为强力

中锋的价值。比赛中，她不但可以利用身

高优势抢点头球，还可以背身做球发挥进

攻枢纽的战术作用，丰富中国女足的技战

术打法。在决赛中，邵子钦打入三球完成

“帽子戏法”，帮助中国女足以5比1战胜泰

国队，斩获了2025年的第一个冠军。

如今这支新老交替的中国女足，目标

是明年的亚洲杯、亚运会和后年的世界杯，

虽然锋线上王霜、唐佳丽等老将还在阵中，

但以邵子钦为代表的新势力正在发挥越来

越大的作用。

从22岁的中锋邵子钦开始崭露头角来

看，中国女足的年轻化改造正在路上。值

得一提的是，身为高中锋，此前邵子钦的强

项只是头球，但是在主教练陈婉婷2022年

来到江苏女足后，她也把这名小将调教成

了一名全能型前锋。如今，除了继续保持

身体素质出色、冲击力强的特点，邵子钦的

脚下技术以及防守意识都有了很大提高，

这也帮助她在国家队站稳了脚跟，成为米

利西奇战术体系的重要一环，并继续向着

中国女足新一代锋线核心的角色迈进。

本报记者 李元春

7月13日，2025年女篮亚

洲杯在深圳揭幕，中国女篮以

110比59大胜首个对手印度尼

西亚队。对于志在夺冠的中国

队来说，小组赛的一场大胜不值

一提，主教练宫鲁鸣身上的质疑

也不会因此而减少：本届亚洲

杯，他招入18岁的小将张子宇，

放弃了征战多届世界大赛的核

心李梦，一旦无法完成夺冠任

务，身上的压力可想而知。

中国女篮目前正处于新老

交替阶段，阵容中既有杨力维、

黄思静、王思雨等老将，也有张

子宇、杨舒予、翟若云等年轻队

员。这种“以老带新”的阵容配

置，不可避免地带来了磨合上

的问题以及人选方面的争议。

重点培养2.26米的张子宇无可

厚非，本来宫鲁鸣就以善于培

养新人而著称。但是国家队核

心李梦被宫鲁鸣放弃，是出人

意料的。

老帅宫鲁鸣上任后给队伍

带来了很多不同，其中包括训

练方法、选人、用人标准等方

面。今年3月，宫鲁鸣接受采访

时曾表示：“运动员最美的时刻

是在运动场上战胜对手的精彩

表现，而不是生活中那些花里

胡哨、不着边际的事情。”此言

一出，争议焦点直指女篮当家

球星李梦——这位以染发、美

甲、精致妆容征战国际赛场的

“时尚达人”，似乎成了宫鲁鸣

口中“花里胡哨”的代表。

尽管李梦跟随新一届中国

女篮参加了云南的高原训练，也经历了宫鲁鸣的

“万次投篮”计划，但最终仍然无缘女篮亚洲杯。

当时宫鲁鸣的解释是，李梦是伤病原因和长期脱

离国家队训练导致个人状态未能达到预期，所以

这一次女篮亚洲杯没有带她。不过外界猜测李梦

是因为性格等原因，与宫鲁鸣的战术设计、管理存

在冲突，而在球队锋线具有相对比较充足的人员

配置下，她成为首个被淘汰的老牌国手。

如今，中国女篮以卫冕冠军身份出战亚洲杯，

这也是宫鲁鸣重新接手球队后的一次“中考”。

2015年，宫鲁鸣把在辽宁队还打不上主力的赵

继伟推上了国家队首发位置，最终中国男篮在

长沙亚锦赛夺冠，他的大胆用人也广受赞赏。

2025年，宫鲁鸣招入了张子宇、弃用了李梦，只

要他能够再次率队获得佳绩，那么人选争议就自

然会烟消云散。 本报记者 李元春

正常的水平
熟悉他的人才会了解，短短一句话，

其中包含多少困厄与坚忍。很长一段时

间，谢文骏饱受伤病困扰。他曾开玩笑

称，自己的膝盖就像一次性用品，跑一

枪，就得重新恢复。腰部的老伤，则提醒

他早已不再年轻，做什么，都得悠着点，

“去年上比赛，都是一枪就下来。再跑决

赛的话，身体吃不消。”恢复，成为谢文骏

运动生涯后期最主要的内容。经常是训

练、比赛完了，他就要走进医疗室，恢复

调整要四五天。“现在一切都跟着身体

走。在治疗、保障方面，田径运动中心

（上海）也给了我很大支持。”

他学会在训练和比赛前后充分拉

伸，耐心地把肌肉和筋膜顺开，因为不那

么做的话，日积月累会导致肌肉变紧，甚

至骨骼都可能发生变化。这位亚运会金

牌得主、中国短跨项目多年来的旗手清

楚，自己只有身体健康了，才可能去接近

新的目标。

这个室外赛季，榆林站仅是谢文骏

参加的第二站全国大赛，他却跑出第三

名的佳绩。这给了在养伤和训练中不断

徘徊的老将很大信心。赛后谢文骏透

露，仅仅两周前跨了几堂训练课就来榆

林比赛，结果倒是有好几处满意的地方。

“首先是正常完赛，而且跑出了正常

训练的水平。然后前面四五个栏跑下来

数据不错，但后面几个栏速度没加上

去。”他解释，“而我的特点是后程更快。”

这自然和训练不系统有直接关系。

因为伤病影响，身体控制的能力不足，他

自评榆林站仅发挥50%的水平，但也看

到了努力的方向，“如果放在全运会，

13.58秒只够进决赛，要继续提升，接近

13.30秒。”

未来的计划
谢文骏的下一场比赛，是8月在衢州

的全国田径锦标赛，9月去日照参加全国

田径冠军赛。因为获得全运会的参赛资

格，需要通过比赛积累积分，“跨栏是上

海的优势项目，全运会八连冠。作为上

海的运动员，我想和队友一起，去为上海

田径捍卫这枚金牌。”

但一切都急不来，必须按照自己的

实际情况，制定合理的计划。而与伤病

相比，长时间独自训练的经历，让谢文骏

能够更加坦然地面对压力，去迎接未知

的挑战。

无法再与合作多年的外教携手，对

谢文骏而言是很大的损失。在上海田径

队位于莘庄基地的训练馆，他已经习惯

一个人，有时摆弄训练身体机能的器材，

有时做着专项练习，然后在跑道旁坐下

来，静静地思考，“毕竟这么多年练下来

了，对自己比较了解，再结合外教的理

念。自己呢其实也有些想法，想运用到

训练中去，看看会不会有不错的效果。”

他就这样适应下来，而且适应得还不错，

“我的运动生涯经历了不同阶段，过去是

顺境，现在的逆境也是一种历练。我坚

信，如果能在逆境中顶住，不论结果如

何，自己都是胜利者。”

师兄的鼓励
榆林站的决赛，第一名是19岁的上

海小将陈圆将。不久前，他还刷新了

13.28秒的PB。看着田径队的小师弟已

经成长起来，并同场竞技，谢文骏感触挺

深，“年轻选手的朝气和拼劲，也潜移默

化感染我像他们一样，去拼去冲，而这正

是老运动员在慢慢失去的东西。我好像

找到了自己当年的感觉。”

其实，当年的感觉，谢文骏从未让它

离开过。来榆林比赛，他仍旧带着师兄

刘翔送的一双红白两色的跑鞋，“这些年

它一直跟着我，是我的精神寄托。”决赛

后，当天过生日的刘翔第一时间为师弟

点赞，“35岁的小谢今天跑了13秒58！

年龄段世界排名前列了！老刘最好的生

日礼物！谢谢。”

从小练习跨栏，这里面有自己所有

的青春岁月，因为对项目的热爱，“小谢”

坚持到了今天。上海田径队领队端木国

杰说：“虽然一直受伤病困扰，但谢文骏奋

战十五运的决心不变，目标不变。他也为

队里年轻的运动员树立了榜样的力量。”

7月11日，谢文骏刚吹灭35岁的生

日蜡烛，并许了愿，“回想（20）17年、18年

我状态也不是很好，但自己通过努力，19

年再度实现突破。年纪一年年上去，加

上伤病，但心中仍有不甘。因为我知道，

我有能力比得更好。”本报记者 金雷
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小将邵子钦两场比赛打入3球

她会成为王霜的接班人吗

近两年来首次完赛，摘下全国田径
大奖赛110米栏铜牌

  岁的 还能拼
7月13日，全国田径大奖赛榆林站男子110米栏决赛，35岁的谢

文骏第三个冲过终点，胸前挂上一枚铜牌。近两年，这是谢文骏第一
次完整地将比赛跑下来，赛后，他在朋友圈写道：“一路摸爬滚打到这
里，感谢所有帮助过我的人！”他的师兄刘翔第一时间为其点赞！
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小谢

■ 邵子钦（左）比赛中突破

■ 宫鲁鸣（右）在比赛间隙与张子宇交流
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